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ensinamento humano são perfeitos. Por isso, uma 
característica que ajuda o ser humano a crescer 
existencialmente é se abrir, não estar limitado às suas 
experiências, suas memórias, seus pensamentos, seu 
círculo de amigos ou familiares. Todas essas 
dimensões podem ser saudáveis, mas não são 
imutáveis e nem exclusivas. Qualquer dependência 
afetiva profunda está próxima a elementos 
patológicos. 
  Da mesma forma, quando estamos escravos de 
algum fator da vida, seja do trabalho, de algum hobby, 
do dinheiro ou do poder, estamos atuando em prol do 
nosso “eu”. Há uma identificação absoluta e 
necessária com aquela atividade. No entanto, é nesse 
exato momento que deixamos de ver o mundo de 
forma livre, autêntica, crítica e de olhar os outros. O 
egoísmo é uma espécie de ilusão momentânea, mas 
que, em muitas pessoas, custa a passar e pode até durar 

uma vida toda. 
  Pessoas muito apegadas e dependentes normalmente 
apresentam maior dificuldade em perdoar. O perdão é 
mais provável e constante em pessoas livres, que se 
abrem a um mundo diverso ao seu. 
O perigo de nossa época é o aprofundamento do 
narcisismo. Nossa relação com o outro está e 
tornando, constantemente, uma relação com nós 
mesmos, uma espécie de espelho do nosso ego, por 
isso cada vez mais as pessoas apresentam 
dificuldades em ouvir “não”, ou críticas, pois esses 
gestos parecem ferir o ego profundamente. Dessa 
forma, caminhamos para a depressão, a melancolia e 
a solidão (mesmo no meio da multidão). 

verdades são tão necessárias que se tornam 
dependentes delas. Se alguém tentar desconstruí-las, 
emite-se um ódio avassalador. A diversidade de vidas, 
de pensamentos, o choque com novas realidades 
enriquece o ser humano. Quando estamos fechados 
em nossa realidade e achamos que ela é a única e mais 
autêntica, somos egoístas e faremos, mais cedo ou 
mais tarde, o mal. 
  Nos relacionamentos, um dos motivos mais 
frequentes que vejo na clínica é a ausência de escuta e, 
consequentemente, falta de diálogo. Geralmente, isso 
se deve ao fato de um dos cônjuges (ou ambos) não 
estarem dispostos a experenciar uma nova forma de 
vida a partir daquele momento. Alguns estão presos 
ao seu modelo familiar e apresentam dificuldade em 
entender que o mundo é maior do que o que ele 
aprendeu no passado. Alguns ensinamentos podem 
ser válidos, outros não. Nenhuma família ou 

  Em muitas religiões, o mal é um conceito associado 
ao egoísmo. Ter o seu próprio “eu” muito inflado e, 
consequentemente, se fechar aos outros, às 
alteridades que a vida apresenta cotidianamente, é 
tido como um mal maior. Dele derivam tantos outros. 
  Por isso, em uma sociedade narcisista e egóica, 
presenciamos aumento da sensação de violência, em 
várias formas. O preconceito, por exemplo, é uma 
forma de exclusão, gera sofrimento em tantos outros, 
em seres humanos diferentes e diversos de mim 
mesmo. Ele existe porque entendemos que a nossa 
forma de vida é a única válida ou moralmente aceita. 
Trata-se de uma violência que afeta profundamente, 
que tem seu início em um ato de fechamento, quando 
não se quer escutar e atestar o outro como ele é. 
  Quando estamos fechados em pensamentos únicos, 
em verdades absolutas, também não conseguimos 
deixar nosso narcisismo. Para alguns, algumas 

CONEXÕES E AFETOS –  René Dentz, Psicanalista e Filósofo, Professor da PUC-MINAS e da FUPAC-Mariana 

Comentarista da TV Horizonte e da Rádio Itatiaia-BH, Pós-Doutorado Université de Fribourg-Suíça Autor de 8 livros, dentre 

os quais "Vulnerabilidade" (2022)"

 ***
EM CRESCENTE ASCENSÃO
 
Andreia Donadon Leal é um nome em crescente 
ascensão, no mágico território das letras literárias e das 
artes plásticas.  De há muito rompeu as fronteiras de sua 
natal Itabira drummondiana, Santa Bárbara, Viçosa, 
(cidades onde estudou) e Mariana, onde mora há mais de 
duas décadas. Ganhou praças mundiais, “Oropa, França e 
Bahia”  (como dizia o saudoso Jair Silva). Tornou-se 
conhecida internacionalmente, recebendo vários prêmios 
além-mar.  Fez exposições de pintura em vários  países. 
Até no Louvre! 
         Os quadros que nossa artista apresenta nessa 
exposição primam pelo estilo límpido, depurado e de 
refinada elegância. Quadros construídos com acrílico e 
nanquim, eles se mostram um suave e ao mesmo tempo 
marcante festival cromático, seja em “Luminescência”  
ou “Canteiro de Sedução”, seja em “Flores do Asfalto” e 
“Boqueirão das Flores”.
        “Aldravinturas”: muita cor, nenhum limite! E a 
nossa pintora declara francamente  sua  estética: “Minha 

obra não é abstrata, nem impressionista; é aldravista.”
 Danilo  Gomes
Membro da Academia Mineira de Letras
                  
Aldravinturas – muita cor, nenhum limite
A Exposição Aldravinturas – muita cor, nenhum limite 
mostra horizontes da linguagem visual metonímica, não 
figurativa – trata-se de Arte Aldravista. A Arte Aldravista 
é uma poética icônica, poética plástica, de figuração por 
indícios, correspondente à figuração linguística realizada 
pela metonímia. Não é arte abstrata, pois a artista, 
Andreia Donadon (Deia Leal) tematiza e intitula todas as 
peças icônicas. Cada título é uma leitura pareidológica da 
cena icônica empreendida pela artista, como pista 
propulsora a outras incursões por imagens ocultas, 
conforme os estímulos ou as histórias de vida de cada 
espectador. Aldravintura é um neologismo que resulta da 
amálgama da expressão: aventura de pintar arte 
aldravista.
 
AS COLEÇÕES
PORTAIS: (Portal, Portal do Vertedouro e Portal da 

Partida) são expressões indiciais, metonímias, de 
passagens subterrâneas, incrustações de galerias na terra, 
motivo denominador de Minas Gerais – as minas de 
ouro, no Vertedouro e de outros minerais em Portal.
(Portais da Devastação) são expressões metonímicas de 
um dos maiores problemas da atualidade, as queimadas 
que devastam santuários ambientais. Uma sucessão de 
telas indica o processo doloroso das queimadas – do fogo 
sobre o verde ao ambiente em cinzas.
FLORAIS: A Arte Aldravista de Andreia é metonímica, 
de provocações por indícios de flores, numa aposta à 
ativação de processos de leitura icônica por pareidolia.
INDUMENTÁRIAS: peças de roupas que fizeram parte 
da indumentária de alguém são suporte para a pintura 
interventiva de cunho biográfico, provocador de 
memórias ou lembranças das pessoas que as utilizaram.
 Prof. Dr. J. B. Donadon-Leal
Presidente da Casa de Cultura – Academia 
Marianense de Letras

 “Jardim Florido ao Vento”, “Jardim de Êxtase”, “Ode a 
Claude Monet”, “Capim Revolto”, “Epifania dos 
Canteiros”, “Jardim de Poesia”, “Devaneio das 
Calêndulas”... Essas algumas das denominações de telas 
vibrantes e cheias de cor criadas pelas pinceladas intensas 
e inspiradas da mineira Andreia Donadon Leal, que a 
Galeria de Arte do TJMG tem a alegria de abrigar.
Na mostra, figura ainda um conjunto de cinco peças de 
roupa, nas quais a artista plástica, poeta, contista e 
cronista itabirana inseriu tintas, frases fragmentadas e 
novos elementos e sentidos, extraindo de objetos outrora 
restritos ao cotidiano uma espiral de significados, abertos 
à interpretação de cada espectador.
Integrante do chamado “Movimento de Arte Aldravista”, 
que surgiu em terras de raízes inconfidentes, e que talvez 
por isso clame por liberdade – negando-se a se submeter 
às imposições da academia ou da crítica –, Andreia 
Donadon apresenta um trabalho no qual sobressai uma 
linguagem minimalista, sintética, insinuante e universal, 
de onde escorre poesia.
Desembargador José Arthur de Carvalho Pereira Filho
Presidente do Tribunal de Justiça de Minas Gerais

Definitivamente percebe-se o cidadão ávido 
por austeridade e por gestão pública 
transparente, eficiente e comprometida com o 
interesse público.
  É natural que esse novo caminho a ser 
trilhado em Mariana gere desconforto. Ao 
lado do desconhecido caminha a ansiedade. 
Para tanto é preciso confiabilidade na equipe 
técnica do governo que ainda não está 
completa e deve ser anunciada em coletiva de 
imprensa a ser realizada ao longo do mês de 
setembro.
  Portanto, precisamos neste momento é de 
gestão, austeridade e bom senso. O novo 
governo parece que está na direção correta, 
mas está solitário nesta cruzada, embora a 
opinião pública comece a confiar nas 
propostas apresentadas.  É preciso, sobretudo, 
coragem. 

também podem ser consideradas medidas de 
austeridade fiscal aquelas que visam o aumento da 
receita do governo. Ou seja: nesse contexto, 
também se enquadram a criação de novas taxas, a 
elevação de alíquotas tributárias e o fim de 
subsídios fiscais e isenções. Medidas impopulares 
que podem trazer benefícios no médio e longo 
prazo, embora a gestão Celso, tenha pela frente 
pouco mais de um ano e meio.
  Em primeiro lugar, é preciso saber que existem 
dois caminhos para implementar uma política de 
austeridade: pelo lado da receita (impostos) ou 
pelo lado da despesa (gastos). Assim, as duas 
medidas podem ser aplicadas separadamente ou 
juntas, resultando em quatro possibilidades 
diferentes.
 Contudo, de tempos em tempos, faz-se necessária 
a quebra de ciclos, novos caminhos precisam ser 
trilhados e novas soluções encontradas. 

  A austeridade é um conjunto de medidas 
fundamentadas  em diversos  princípios 
econômicos, sendo muito uma política muito mais 
complexa do que simplesmente se gastar menos 
do que ganha.
 Portanto, quando a dívida do governo está 
crescendo em um ritmo acelerado e os gastos 
públicos estão muito acima da arrecadação, uma 
das soluções mais óbvias é a adoção de uma 
política fiscal de austeridade.
 A palavra austeridade significa adotar uma política 
rigorosa de controle de gastos e corte de despesas. 
Mas quando o assunto é macroeconomia, a 
medida ganha o nome de austeridade fiscal que 
ocorre quando o orçamento entra em um déficit 
público insustentável e o governo se vê forçado a 
gastar menos do que arrecada.
  Entretanto, como o objetivo principal desse 
processo de recuperar o equilíbrio orçamentário, 

EGOÍSMO LIMITANTE

     A ARTE ALDRAVISTA NO TJMG

AUSTERIDADE SERÁ A MARCA DO GOVERNO CELSO COTA NETO EM MARIANA
Coragem e dinâmica são peças chaves para que o município de Mariana volte a investir em qualidade de vida para a população. 

Medidas impopulares são necessárias para o ritmo do progresso.
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Troféu Empresarial
38 anos do Grupo Varejão Popular 

E hoje eu vou beber até o dia clarear
Vem pra minha mesa que hoje é open bar
A noite não tem hora pra acabar

Eu vou dar virote, eu vou dar virote
Eu sou patrão, tô estourado e essa vida é pra quem pode
Eu vou dar virote, eu vou dar virote
E pode chamar o Samu, que hoje eu vou tomar glicose

Reserve
sua 

mesa!

Reserve
sua 

mesa!
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‘’José Otávio Mafia - In memoriam’’



4_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

31/08/2023 a 07/09/2023          

@jornalpanetus

Geração de renda é sinônimo de promoção 
social. Na verdade, é também promoção 
cultural, mas, acima de tudo, promoção 
turística”.
  O presidente da Associação Comercial, 
Industrial  e Agropecuária de Mariana 
(ACIAM), Amarildo Pereira, também exalta a 
grande movimentação econômica que o evento 
gera. De acordo com Amarildo, o Iron Biker 
Brasil é uma prova que movimenta o comércio 

como um todo. “Existe uma movimentação não 
apenas nos dias de prova, mas também nos 
meses pré e pós-evento. Geração de empregos 
temporários, hospedagens, entre outros. Além 
disso, tem um impacto grande nas lojas que 
vendem bicicletas e dão assistência técnica às 
bikes”, contou.

Crescimento da modalidade
  Além disso, a própria modalidade tem crescido 
na região, com a recente inauguração da pista 
pública de Pump Track, uma parceria do Iron 
Biker e a administração pública, que atrai tanto 
iniciantes quanto profissionais, reforçando o 
vínculo entre a cidade e o esporte. A atleta 
marianense, Liege Walter, é participante do Iron 
Biker Brasil desde 2007. Segundo ela, a 
competição influencia a carreira de vários 
atletas por tudo que representa no cenário 
esportivo do Brasil. “Eu sou muito fã da prova. 
Eu cresci acompanhando e participando do 
Iron Biker Brasil. Mariana é referência em 
gerar novos talentos. Temos vários nomes aqui 
que começaram nas categorias de base e já 
foram para a elite. Todos, aqui em nossa região, 
começaram tendo a prova como referência, em 
todos os sentidos”.

Confira alguns números expressivos desses 
30 anos do Iron Biker Brasil
  M a i s  d e  3 2  m i l  a t l e t a s  i n s c r i t o s . 
Aproximadamente 4 mil km percorridos. Mais 
de 30 mil medalhas entregues. Diversas 
publicações internacionais. Infinito número de 
histórias e emoções vividas.

evento, sendo um forte elemento econômico 
para a cidade que, para este ano, já está com 
100% de sua rede hoteleira ocupada.
  O atual prefeito do município, Celso Cota, 
quem trouxe o Iron Biker para a cidade em 2013, 
comemora a primeira década dessa relação. 
“Mariana, hoje, é considerada a capital 
nacional do mountain bike. Isso é magnífico. O 
nosso objetivo é fortalecer, cada vez mais, o 
ciclismo como uma fonte também de renda. 

A expectativa está alta para a comemoração dos 
30 anos do Iron Biker Brasil que, mais uma vez, 
reunirá ciclistas de todas as partes do país em 
Mariana. Nos dias 15, 16 e 17 de setembro, a 
Primaz de Minas se transforma em um ponto de 
encontro para os amantes do esporte e 
entusiastas da superação em meio às belas 
paisagens montanhosas. No sábado e no 
domingo, os atletas vão se reunir para disputar o 
circuito completo e o reduzido, com largadas 
marcadas para às 8h e 8h45, respectivamente, 
na Praça Gomes Freire (Jardim).
  A cada edição do Iron Biker Brasil, uma nova 
trilha é desbravada, deixando um valioso legado 
esportivo e cultural para o município. Hoje, 
Mariana é conhecida como a capital nacional do 
Mountain Bike. Nesse sentido, Lucas Fonda, 
um dos organizadores do evento, celebra a data 
e os frutos dessa relação. “Nós temos duas belas 
datas para comemorar: os 30 anos do Iron 
Biker e os 10 anos consecutivos de realização 
da prova em Mariana. É algo que nos deixa 
extremamente felizes e orgulhosos porque, sem 
dúvida alguma, essa consistência da realização 
da prova e sequencialmente em Mariana deu ao 
evento raízes ainda mais fortes. Conseguimos 
transferir esse pertencimento do evento para a 
cidade. Hoje, a competição pertence a 
Mariana, é de todos”, concluiu.

Economia fortalecida
  O impacto positivo dessa parceria entre Iron 
Biker Brasil e a cidade de Mariana é visível em 
diversos aspectos, inclusive, econômicos. O 
município vai receber competidores e turistas 
de todo o país, durante o fim de semana do 

CAPITAL DO MOUNTAIN BIKE: IRON BIKER BRASIL COMEMORA 
30 ANOS DE HISTÓRIA E REFERÊNCIA NO CENÁRIO ESPORTIVO 

DO BRASIL 
Edição histórica promete agitar a cidade de Mariana, que receberá mais de dois mil atletas de todo o Brasil nos dias 15, 16 e 17 de setembro.

Foto: Samuel Consentino / Divulgação 
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população com o cenário existente e o 
sentimento é de que Minas está malservida e 
desprestigiada”, afirmou.

Governo pretende investir R$ 1,5 bilhão este 
ano
  O secretário estatual de Infraestrutura, 
Mobilidade e Parcerias, Pedro Souza, culpou os 
investimentos públicos realizados no setor na 
última década, de cerca de R$ 300 milhões por 
ano, pelas condições atuais das rodovias.
Para mudar esse cenário, anunciou que o 
governo trabalha agora com a previsão de 
multiplicar por cinco esses recursos em 2023 – 
valor que também deve nortear os repasses no 
próximo ano – por meio do Provias, pacote de 
obras rodoviárias anunciado pelo Executivo.
 Segundo ele, já foram concluídas 40 obras de 
recuperação de estradas, mais de 50 estão em 
andamento e outras 36 devem se iniciar ainda 
em 2023.
  O planejamento do governo passa pelo 
entendimento entre os entes públicos, como o 
diálogo com a ALMG e os leilões de rodovias 
federais, e a ampliação de parcerias público-
privadas. Desde o ano passado, informou o 
secretário, foram realizados quatro leilões, o 
equivalente a pouco mais de 10% da malha 
rodoviária do Estado.
  Já foram contratados R$ 18 bilhões e a 
estimativa é arrecadar valor similar com as 
próximas concessões, o que ajudaria a financiar 
as intervenções na malha viária.

Expectativa positiva
  Também para o diretor-executivo da 
Associação Brasileira de Concessionárias de 
Rodovias, Marco Antonio Giusti, é positiva a 
expectativa para as privatizações nos próximos 
cinco anos no Brasil.
“Serão mais de 30 mil quilômetros de rodovias 
concedidas, o que vai mais que duplicar as 
concessões.” Marco Giusti, diretor-executivo 
da Associação Brasileira de Concessionárias de 
Rodovias
Ele ainda frisou que os investimentos nos 
trechos concedidos são quatro vezes maiores do 
que os de responsabilidade pública.
  O diretor da Agência Nacional de Transportes 
Terrestres (ANTT), Guilherme Rodrigues, 
também comentou as parcerias que devem ser 

estabelecidas em breve. Ele relatou que um 
programa de concessões será implantado no fim 
deste ano ou, no mais tardar, no início do 
próximo, com investimentos de R$ 47 bilhões 
previstos para o Estado.
Um quarto das rodovias privatizadas estão em 
Minas, sendo seis concessões atuais no Estado. 
Ele destacou que no próximo dia 24 serão 
concedidos mais de 300 quilômetros da BR-
381, com previsão de mais de R$ 10 bilhões de 
investimento, de Belo Horizonte a Governador 
Valadares (Vale do Rio Doce).
 No novo modelo de concessões, está prevista a 
cobrança da tarifa ao usuário apenas após a 
execução das obras.

Case de sucesso
Presidente do Conselho Gestor da Secretaria de 
Logística e Transportes do Estado de São Paulo, 
Roberto Giannetti abordou as concessões de 
rodovias em São Paulo, consideradas como um 
modelo de sucesso, conforme destacou a 
deputada Maria Clara Marra (PSDB), que, junto 
com o presidente da Comissão de Transporte, 
Thiago Cota (PDT), solicitou o debate.
De acordo com Roberto Giannetti, pesquisa 
sobre o contentamento dos usuários mostra que 
70% de um universo de 10 mil entrevistados se 
disseram satisfeitos com as privatizações em 
São Paulo, apesar do pedágio pago.
“Somos o maior pagador de pedágio e 
entendemos que ele é justo. A gente paga para 
trabalhar com segurança”, ressaltou o 
presidente da CNT, Vander Costa, ao defender 
as concessões em Minas.

Diálogo
  Thiago Cota e Maria Clara Marra destacaram a 
importância do debate público para a troca de 
informações sobre o planejamento do Estado 
para o setor nos próximos anos e os principais 
gargalos.
A deputada abordou também a importância das 
rodovias mineiras para o escoamento da 
produção agrícola, que tem Minas como 
protagonista.
 Os deputados Adriano Alvarenga (PP) e 
Rodrigo Lopes (União) comentaram o 
sucateamento das estradas e a recente mudança 
de rumo no governo Zema (Novo), com a 
previsão de novos investimentos e concessões.

Nacional do Transporte (CNT), Vander 
Francisco Costa, pesquisa da associação 
sindical revela que 76% de 6,9 mil quilômetros 
de rodovias no Estado estudados estão em 
estado péssimo ou ruim.
“Isso decorre da falta de investimento 
recorrente.” Vander Costa, presidente da CNT
Nesse sentido, além de dinheiro público nas 
estradas, ele defendeu que os trechos passíveis 
de serem privatizados o sejam de fato.
  O engenheiro Érico Torres, membro do GT 
BR-040, do Conselho Regional de Arquitetura e 
Engenharia do Estado (CREA/MG), grupo de 
trabalho que avalia as condições do trecho dessa 
rodovia entre Belo Horizonte e Congonhas, 
afirmou que o poder público tem reduzido 
investimentos no setor e que várias concessões 
da União em rodovias que cortam Minas Gerais 
fracassaram, a despeito de sua localização 
estratégica.
Ele destacou que o Estado é recordista nacional 
em acidentes rodoviários e número de mortes 
nas estradas. “Há uma grande insatisfação da 

  Dona da maior malha rodoviária do País, com 
mais de 20 mil quilômetros de estradas 
pavimentadas, Minas Gerais enfrenta desafios 
para a conservação e o desenvolvimento das 
suas rodovias. As más condições de grande 
parte das estradas mineiras foram criticadas por 
especialistas e representantes de entidades do 
setor na primeira parte do debate público 
“Rodovias mineiras: perspectivas e soluções”.
  Para reverter essa situação, reconhecida pelo 
próprio secretário de Estado de Infraestrutura, 
Mobilidade e Parcerias, Pedro Bruno Souza, o 
governo pretende investir R$ 1,5 bilhão este ano 
e ampliar as concessões à iniciativa privada.
O debate, promovido pela Comissão de 
Transporte, Comunicação e Obras Públicas da 
Assembleia Legislativa de Minas Gerais 
(ALMG) ao longo da última segunda-feira 
(28/08), tem o objetivo de viabilizar o diálogo 
entre autoridades, lideranças e a sociedade civil 
na busca de soluções para a infraestrutura viária 
do Estado.
 Segundo o presidente da Confederação 

Filial: Av. Getúlio Vargas, 100 - Centro Matriz: R. Zizinha Camelo, 2 - Centro
Ofertas válidas até 01/09

38 ANOS 
DE COMPROMISSO COM 

NOSSOS CLIENTES

Aqui o seu dinheiro vale mais!

Água coco 

quadrada 

1lt

R$

Feijão vermelho 

codil t1 

1kg

R$

Café mellita 

500g

R$R$

Macarrão sta 

amália ovo 

espaguete 8.9 e 10

R$

6,49 5,69 7,29 16,50

Whisk Jack 

daniel  750ml

R$

149,90

Mistura bolo 

renata 

400g

R$

4,90

Achocolatado 

nescau  

370g

R$

9,45

Bebida lacta 

cemil  1lt  

chocolate/ frutas 

R$

4,75

4,49
Suco tial 

néctar 

1lt 

MINAS GERAIS: MÁS CONDIÇÕES DAS RODOVIAS SÃO 
CRITICADAS EM DEBATE PÚBLICO

Governo culpou gestões anteriores pela situação e anunciou investimentos e concessões, cobrados por representantes de entidades do setor.
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APRENDIZAGEM CONTÍNUA: O PAPEL FUNDAMENTAL DO 
DESENVOLVIMENTO INDIVIDUAL E EMPRESARIAL

Saiba quais são componentes de uma estratégia de desenvolvimento empresarial bem-sucedida.

experiências internas focadas em desenvolvimento e 
aprendizados terá como sentimento o senso de 
pertencimento, e isso o levará a ter mais motivação e 
engajamento em suas tarefas, bem como a satisfação 
de compor aquela equipe. “Dessa forma, todo o 
investimento feito junto aos funcionários irá 
repercutir de forma assertiva e promoverá resultados 
valiosos no grupo”, complementa Cilene.

C o m p o n e n t e s  d e  u m a  e s t r a t é g i a  d e 
desenvolvimento empresarial bem-sucedida
   Investimento em Treinamento; Palestras e 
workshops focados no desenvolvimento pessoal; 
Liderança Humanizada;   Escuta e comunicação 
assertiva junto a equipe; Gestão colaborativa junto a 
equipe; Feedbacks construtivos.
 Ao implementar essas estratégias, as empresas podem 
criar um ambiente que fomenta o crescimento pessoal 
dos colaboradores e, ao mesmo tempo, fortalece os 
objetivos da organização, resultando em uma equipe 
mais capacitada, motivada e alinhada com o sucesso 
da empresa.

  A aprendizagem contínua é um fator crucial para o 
crescimento, tanto individual quanto empresarial. Ela 
capacita as pessoas a se adaptarem a um mundo em 
constante mudança, aprimorando suas habilidades, 
conhecimentos e mentalidade. Para as empresas, a 
promoção da aprendizagem contínua contribui para a 
inovação, a agilidade e a construção de uma equipe 
talentosa e comprometida.
  Cilene Noman, especialista em Gestão de Negócios, 
Trainer Comportamental e Master Coach, destaca que 
a s  empresas  podem  apo ia r  a t i vamen te  o 
desenvolvimento pessoal de seus colaboradores e ao 
mesmo tempo promover os objetivos da organização. 
“Incentivando e investindo em sua equipe na 
capacitação e qualificação, buscando estimular a 
melhoria contínua dos colaboradores e dos seus 
resultados, dando vez e voz a eles ao praticar uma 
gestão mais humanizada e colaborativa”, ressalta. 
   Além disso, uma cultura organizacional que valoriza 
o aprendizado contínuo pode impactar a motivação e o 
engajamento dos funcionários. Todo colaborador que 
se sente reconhecido por sua organização, que vive 

@jornalpanetus

p r o n u n c i a m e n t o ,  a g r a d e c e u  o 
reconhecimento da Câmara ao seu trabalho. 
“São 20 anos de história na Secretaria de 
Esporte. Dediquei mais da metade da minha 
vida a esse trabalho. Tenho orgulho de dizer 
que faço parte dessa equipe. Hoje, Mariana é 
referência no Esporte", discursou Bruno.
   O professor de educação física na 
Associação  de  Pais  e  Amigos  dos 
Excepcionais - APAE Mariana, Jorge 
Sebastião Batista, também falou em nome 
dos homenageados e, em seu discurso, pediu 
para que o município siga dando atenção às 
pautas de inclusão no esporte. ”Só assim 

poderemos garantir qualidade de vida para 
os cidadãos”, disse o professor Jorginho.
 O presidente da Câmara Municipal, vereador 
Edson Agostinho - Leitão (CIDADANIA), 
manifestou sua gratidão ao empenho de todos 
os profissionais do esporte e pela inspiração 
que dão ao povo marianense. O vice-prefeito, 
Cristiano Vilas Boas (PT), endossou as 
palavras de Leitão, garantindo que o 
Executivo trabalhará para “levar esporte e 
lazer para todos, não apenas nos grandes 
eventos do centro, que são muito importantes, 
mas precisamos levar o esporte para os 
distritos e periferias também”, ressaltou.

Antônio Alves dos Santos (Antônio do 
União); Bruno Ricardo de Freitas; Daliene 
Carolina de Souza; Denilson José Carneiro; 
Geraldo de Souza e Silva (Lalosca); Italo 
Henrique de Oliveira; Jean Carlos da Costa; 
Jorge Sebastião Batista (Jorginho professor); 
José Expedito Araújo; Lázaro Jesus Moreira; 
Luís Gustavo Gomides; Miguel Magalhães 
Neto; Priscilla Tukoff G. Patoilo; Sebastião 
Aquino Isabel; e Sebastião Gilmar da Silva.
Com longa trajetória no cenário esportivo do 
município, Bruno Freitas foi um dos oradores 
n a  c e r i m ô n i a  r e p r e s e n t a n d o  o s 
h o m e n a g e a d o s  e ,  d u r a n t e  o  s e u 

  Na noite da última sexta-feira (25/08), a Câmara de Mariana 
realizou a segunda edição da comenda do Mérito Esportivo em 
homenagem aos cidadãos que se destacam na área e incentivam 
outros marianenses a praticar esportes. 
A medalha e o diploma foram concedidos por indicação da 
Comissão Especial do Mérito Esportivo, formada por representante 
da Câmara, das secretarias de Educação e Esportes, do Conselho 
Municipal de Esporte, da Liga Esportiva de Mariana e da 
Associação Marianense de Handebol.
  Após reunião da Comissão, no dia três de julho, os membros 
apresentaram seus votos e em consenso elegeram os homenageados: 

RECONHECIMENTO: CÂMARA DE MARIANA REALIZA 2ª EDIÇÃO 
DA COMENDA DE MÉRITO ESPORTIVO 

15 profissionais do esporte foram homenageados pelo legislativo marianense em sessão solene.

Foto: Pedro Henrique Hudson / Divulgação 
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TRABALHO: SAMARCO ABRE 350 VAGAS PARA CURSOS DE 
CAPACITAÇÃO PROFISSIONAL E DISPONIBILIZA BANCO 

DE CURRÍCULOS 
Ações serão destinadas às pessoas que moram nos territórios onde a empresa atua em MG e ES.

melhorar o nosso currículo”, afirma Nayara Godoy, 
recém-formada no curso de Eletricista Industrial e 
moradora do distrito de Santa Rita Durão, em Mariana. 
Em agosto, 35 alunos e alunas daquele distrito 
concluíram o curso de Eletricista Industrial, uma 
realização da Samarco em parceria com o Senai.  

Van itinerante e plantão no Sine 
  Para atingir um maior número de pessoas, a Samarco 
irá disponibilizar uma van que irá passar na zona 

urbana e em alguns distritos de Mariana, Ouro Preto, 
Catas Altas, em Minas Gerais de 5 a 16 de setembro. Já 
no Espírito Santo a van irá circular entre os dias 18 e 22 
de setembro pela cidade de Guarapari, Anchieta 
(incluindo distrito de Mãe-Bá) e Piúma.  
  Além da van, a Samarco irá realizar um plantão no 
Sistema Nacional de Emprego (Sine) de Mariana, Ouro 
Preto e Anchieta entre 11 e 20 de setembro. O objetivo 
será ajudar as pessoas interessadas a se inscreverem no 
banco de currículos e nas qualificações.

 Dentre os cursos gratuitos a serem ofertados estão o de 
Mecânica Industrial, Soldador Multiprocesso, 
Instrumentação Industrial, Técnico de Mineração, 
Técnico de Automação, Operador de Processo de 
Mineração, Técnico em Eletrotécnica e Qualificação 
em Solda. Alguns dos cursos terão turmas exclusivas 
para mulheres e pessoas com deficiência. 
“Foi muito gratificante fazer o curso de Eletricista 
Industrial. Foi uma grande ajuda para quem não está 
trabalhando e até mesmo para quem já trabalha, para 

   A fim de contribuir para a formação das pessoas que 
moram nos territórios onde a Samarco atua em Minas 
Gerais e no Espírito Santo, a empresa abriu, na última 
segunda-feira (28/08), 350 vagas para cursos 
profissionalizantes gratuitos, além de disponibilizar um 
banco para inscrições de currículos no endereço:
 https://www.samarco.com/oportunidades/. O objetivo 
da ação é contribuir para que a empresa consiga 
preencher grande parte das 600 vagas que abrirá até 
julho de 2024 com a força de trabalho das comunidades 
anfitriãs e priorizando pessoas que pertencem aos 
grupos minorados.  
Esses empregos diretos atendem à demanda para 
ampliação da capacidade de produção dos atuais 30% 
para 60% até o primeiro trimestre de 2025. O banco de 
currículos - destinado para atuação nas unidades de 
Minas Gerais e do Espírito Santo - são para cargos de 
nível operacional, técnico e superior e as inscrições no 
banco de currículos serão avaliadas pelos próximos 12 
meses.  Atualmente, a empresa conta com 12 mil 
empregados (as) próprios (as) e contratados (as) nos 
dois Estados. Desse total, cerca de 9 mil atuam em 
Minas Gerais.    
“Todos os cadastros para vagas e qualificações serão 
avaliados e, caso estejam aderentes ao perfil, as 
pessoas serão convocadas para o processo seletivo. O 
nosso objetivo ao oferecer capacitações para as 
pessoas residentes das nossas comunidades é que elas 
possam concorrer às vagas que serão disponibilizadas, 
reforçando o nosso compromisso de compartilhar 
valor com os territórios”, afirma a gerente de Atração, 
Adriana Gomes. 

Qualificações gratuitas 

  Os cursos serão realizados em parceria com o Serviço 
Nacional de Aprendizagem Industrial (Senai) e Cedtec 
(Ensino e Soluções Didáticas). O início será em 
outubro deste ano e podem se inscrever pessoas que 
moram nos distritos de Águas Claras, Santa Rita Durão, 
ambos no município de Mariana, e em Antônio Pereira, 
em Ouro Preto. Já no Espírito Santo podem se inscrever 
moradores (as) de Anchieta, Guarapari e Piúma.  
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ranking (11,5% do total), sendo complementado 
ainda pelo pilar Capital Humano. Enquanto 
Educação avalia as condições atuais da educação 
no país, o de Capital Humano examina o nível 
educacional dos indivíduos que já estão no 
mercado de trabalho e seu impacto sobre a 
produtividade da economia, além de aspectos 
ligados à inserção da mão de obra no país.
  Os estados mais bem colocados, no Ranking de 
Educação, foram SP, MG e PR, respectivamente. 
Em relação à edição de 2022, São Paulo e Minas 
Gerais mantiveram as posições, enquanto o Paraná 
subiu da 5ª para a 3ª colocação. No ranking geral de 
Competitividade dos Estados, Minas Gerais 
ganhou duas posições, alcançando a 6ª posição 

entre os estados e Distrito Federal.  Outros 
potenciais destaques do estado foram nos índices 
de sustentabilidade social, inovação, segurança 
pública e sustentabilidade ambiental.

Ranking de Competitividade dos Estados 
  O Ranking de Competitividade dos Estados tem 
como objetivo principal alcançar um entendimento 
mais profundo e abrangente das 27 unidades da 
federação, trazendo para o público uma ferramenta 
simples e objetiva para pautar a atuação dos líderes 
públicos brasileiros na melhoria da competitividade 
e da gestão pública dos seus estados. 
Ao mesmo tempo, o Ranking de Competitividade 
dos Estados pode representar também uma 
ferramenta bastante útil para o setor privado balizar 
decisões de investimentos produtivos, ao 
estabelecer critérios de atratividade em bases 
relativas entre os estados, de acordo com as 
especificidades de cada projeto de investimento.
 Para definir a estrutura, composição e a 
metodologia de cálculo do Ranking de 
Competitividade dos Estados, foi empreendido um 
amplo estudo da literatura acadêmica especializada, 
bem como da experiência nacional e internacional 
na confecção de rankings de competitividade.
  Como resultado final, foram selecionados os 
indicadores considerados fundamentais para a 
promoção da competitividade e melhoria da gestão 
pública dos estados brasileiros, distribuídos em 10 
pilares temáticos: Infraestrutura, Sustentabilidade 
Social, Segurança Pública, Educação, Solidez 
Fiscal, Eficiência da Máquina Pública, Capital 
Humano, Sustentabilidade Ambiental, Potencial de 
Mercado e Inovação.

qualificação e remuneração dos docentes, sendo 
que a melhoria da gestão das unidades 
educacionais deveria estar no centro das 
prioridades. Foram contemplados indicadores de 
taxa de frequência líquida e qualidade nos ensinos 
fundamental e médio, além do Índice de 
Oportunidades da Educação Brasileira (IOEB) e o 
Índice de Desenvolvimento da Educação Básica 
(Ideb). O pilar também inclui o indicador de 
'avaliação da educação', premiando os estados que 
possuem um programa estadual de avaliação da 
educação básica.
Em razão da sua importância econômica e social, e 
considerando as graves carências existentes nos 
estados, o pilar Educação possui o 4º maior peso do 

  A Educação mineira é destaque no Ranking de 
Competitividade dos Estados, publicado pelo 
Centro de Liderança Política (CLP), que visa 
apoiar os líderes públicos brasileiros nas tomadas 
de decisão, com foco na melhoria da gestão dos 
seus estados. Minas Gerais manteve a segunda 
posição em 2023, mesma alcançada no ano 
passado, demonstrando que o Estado vem 
investindo em medidas que fortalecem e impactam 
tanto o desenvolvimento econômico quanto social 
no âmbito educacional.
  Em relação à Educação, a metodologia do ranking 
leva em consideração um amplo conjunto de 
medidas que precisam  ser tomadas para reverter a 
situação e que vão muito além da melhora da 

EDUCAÇÃO: MINAS GERAIS É DESTAQUE EM RANKING DOS 
ESTADOS COM UM DOS MELHORES ÍNDICES EDUCACIONAIS

DO PAÍS
Ranking de Competitividade dos estados tem como objetivo pautar a atuação dos líderes públicos na melhoria da competitividade e da gestão pública dos estados.
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Maranata Cabelos

Rua Antônio Olinto, 55 - 35.420-000 - Mariana/MG. (31) 3557-4374

-Aplicação e vendas de cabelo
-Loja física e on-line

-Entregamos para todo Brazil

31984491207

Por @simone.faustina.7

JUMBO
400 GM

R$25,00
Á VISTA

SAÚDE PET: DIAGNÓSTICO PRECOCE É ESSENCIAL NA 
OFTALMOLOGIA VETERINÁRIA

Conheça os tratamentos que têm impactado positivamente a detecção precoce e o tratamento de problemas oculares.

Estar sempre atento à saúde do coração e dos 
rins. A hipertensão arterial é uma causa comum 
de lesões nas retinas. 
  Tratamentos na oftalmologia veterinária que 
têm impactado positivamente a detecção precoce 
e o tratamento de problemas oculares

Ultrassonografia ocular; Eletrorretinografia; 
Exames  de  reflexo  pupi lar  com  luz 
monocromática vermelha e azul; Tratamento de 
lesões  graves  da  córnea  com terapia 
fotodinâmica; Tratamento cirúrgico à laser do 
glaucoma.

qualidade de vida e no bem-estar dos companheiros 
de quatro patas. “Todo diagnóstico precoce 
possibilita a recuperação, ou, a não perda da visão. 
Vale lembrar que nossos pacientes não vão reportar 
para seu tutor que está perdendo a visão ou até que 
está com dor ou algum incômodo nos olhos”, destaca 
o médico veterinário, Dr. Luiz Fernando.
  O veterinário alerta sobre os sintomas que os 
proprietários devem observar em seus animais de 
estimação que podem indicar problemas oculares. 
“Secreção ocular em excesso, falta de lubrificação 
dos olhos, olhos vermelhos, coçar muito os olhos e 
olhos com tamanho diferentes”, ressalta.
  Além dos exames regulares, existem medidas 
preventivas que os proprietários podem tomar para 
manter a saúde ocular de seus animais de estimação. 

   A visão é um sentido crucial para a maioria dos 
animais, assim como é para os seres humanos. 
Portanto, a oftalmologia veterinária desempenha um 
papel fundamental no cuidado geral da saúde dos 
animais de estimação. Um diagnóstico precoce de 
problemas oculares em animais é essencial para 
garantir uma visão clara e saudável ao longo de suas 
vidas.
Para garantir uma visão clara e saudável em animais 
de estimação, é recomendado que os proprietários 
estejam atentos a quaisquer mudanças no 
comportamento ou na aparência dos olhos de seus 
animais. Se houver suspeita de problemas oculares, é 
importante consultar um veterinário oftalmologista o 
mais rápido possível. A detecção precoce e o 
tratamento adequado podem fazer a diferença na 

@jornalpanetus

Mariana, na região Central do estado, provocou o 
maior desastre ambiental do país e a morte de 19 
pessoas. Foram despejados na bacia do Rio Doce 
mais de 62 milhões de metros cúbicos de rejeitos 
de minério de ferro.

Acordo bem sucedido
  No encontro, Romeu Zema ressaltou o acordo 
feito pelo poder público em razão da tragédia de 
Brumadinho, na Região Metropolitana de Belo 
Horizonte (RMBH), que estabeleceu, com 
participação popular, medidas de reparação para 
os municípios atingidos. Em 2021, os 
compromitentes assinaram com a mineradora 
Vale o acordo de R$ 37,6 bilhões para ações de 
resposta aos danos socioeconômicos e 
socioambientais provocados na região atingida e, 
ainda para desenvolvimento de outras áreas do 
estado.

  O governador Romeu Zema esteve, na última 
segunda-feira (28/08), em Vitória, capital do 
Espírito Santo, para um encontro com o 
governador Renato Casagrande. A reunião teve 
como objetivo a abordagem de projetos que 
podem contribuir para avanços nas tratativas por 
um novo acordo referente à tragédia de Mariana, 
ocorrida em 2015.
Pelo governo mineiro, acompanharam o 
governador a secretária de Estado de 
Planejamento e Gestão (Seplag), Luísa Barreto, e 
o advogado-geral do Estado, Sérgio Pessoa. Pelo 
governo capixaba, estiveram com Casagrande o 
vice-governador, Ricardo Ferraço, a secretária de 
Governo, Maria Emanuela, e o procurador-geral 
do Estado do Espírito Santo, Jasson Amaral.
 O rompimento da barragem do Fundão, da 
mineradora Samarco, controlada pela Vale e a 
BHP Billiton, localizada no município de 

REPARAÇÃO: GOVERNOS DE 
MINAS E DO ESPÍRITO SANTO 
DISCUTEM PROJETOS PARA 

AVANÇAR NAS NEGOCIAÇÕES 
SOBRE O ACORDO DE MARIANA

Executivo mineiro segue empenhado na defesa dos interesses 
da população atingida e na reparação efetiva dos prejuízos 

causados pela tragédia.
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operacional no momento, 3º Sargento PM 
Higor. Ela também conheceu alguns 
equipamentos da Polícia Militar, as 
dependências da 248ª Cia PM - responsável 
pelo recobrimento em Ouro Preto e 
distritos - e da 249ª Cia Tático-Móvel.
  Ao final, a adolescente recebeu o 
Certificado de Amiga da Polícia Militar. 
Parabéns, Luana! Obrigado pela sua 
admiração e carinho. E que seus sonhos 
sejam realizados!

  Luana é moradora do bairro Bauxita, em 
Ouro Preto - sede do 52º BPM. A 
adolescente fará 15 anos no dia 23 de 
setembro/23 e um presente ela ganhou 
adiantado: vir conhecer de perto os 
policiais militares, as viaturas e o 52º 
Batalhão. 
  Durante a visita, ela usou um rádio 
comunicador e recebeu as boas-vindas ao 
52º Batalhão, em mensagem emanada pelo 
coordenador  do  tu rno  de  se rv iço 

52º BATALHÃO DE POLÍCIA MILITAR RECEBE ADOLESCENTE DE 
OURO PRETO QUE TINHA SONHO DE CONHECER O BATALHÃO 

MILITAR
“Vocês são meus heróis”, declarou a adolescente Luana Rodrigues a policiais militares do 52º Batalhão de Polícia Militar (52º BPM).
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recebimento de denúncia de que um foragido da 
justiça estaria andando pelas ruas do referido bairro, 
a guarnição realizou patrulhamento, localizando o 
denunciado e sendo confirmado o Mandado de 
Prisão em desfavor do indivíduo de 23 anos. Foi 
realizada a sua prisão e a condução para a DEPOL.
  Já em Ouro Preto, em 24 de agosto de 2023, quinta-
feira, por volta das 22h, no bairro São Francisco, foi 
avistado um indivíduo de 33 anos, conhecido no 
meio policial e sabido que estava com mandado de 
prisão em aberto. Foi confirmada a existência do 
referido mandado e o indivíduo foi preso e 
encaminhado para a Delegacia de Polícia Civil.
Também em Ouro Preto, no bairro São Cristóvão, 
no dia 25 de agosto de 2023, durante patrulhamento, 
os militares abordaram um indivíduo de 30 anos e, 
ao consultar seu prontuário, foi constatado um 
mandado de prisão em aberto. Diante dos fatos, o 
cidadão recebeu voz de prisão, sendo conduzido à 
Delegacia.

   No dia 22 de agosto de 2023, terça-feira, em Padre 
Viegas, distrito de Mariana (MG), por volta das 
15h30, de posse do mandado de prisão em desfavor 
de um indivíduo de 83 anos, a Guarnição PM 
deslocou ao endereço informado, localizando o 
indivíduo, sendo ele preso e encaminhado para a 
DEPOL.
 Também em Mariana, mas no dia 23 de agosto de 
2023, quarta-feira, por volta das 13h30, no Terminal 
Rodoviário, de posse da informação de que um 
indivíduo de 43 anos estava com mandado de prisão 
em aberto, e que este estaria se deslocando de 
ônibus do distrito de Cachoeira do Brumado até a 
cidade de Mariana, a guarnição realizou abordagem 
ao indivíduo assim que este desceu do ônibus. Os 
militares lhe informaram que havia um mandado de 
prisão em seu desfavor, realizando a prisão do 
indivíduo e a condução para a DEPOL.
  No mesmo dia, em Mariana novamente, por volta 
das 22h30, no bairro Santa Rita de Cássia, após o 

POLICIAL: POLÍCIA MILITAR CUMPRE TRÊS MANDADOS 
DE PRISÃO EM MARIANA 

Dos cinco mandados dois são na cidade de Ouro Preto.
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COMPROMISSO: GESTÃO CELSO COTA ANUNCIA 
2500 EXAMES DE MAMOGRAFIA EM 2024

Celso e Cristiano anunciaram em redes sociais que 2500 mulheres farão, em 2024, exames de mamografia em Mariana.

principal meio de prevenção contra o câncer de 
mama e deve ser feita anualmente pelas 
mulheres a partir dos 40 anos de idade, com 
periodicidade anual.
Quais são os benefícios da mamografia?
  A mamografia desempenha um papel crucial 
na detecção precoce do câncer de mama, 
oferecendo benefícios significativos, como 
maior chance de sucesso no tratamento, 
detecção de lesões em estágios iniciais, redução 
da taxa de mortalidade e procedimento 
relativamente simples.
Quais os cuidados para fazer a mamografia?
  Para o preparo da mamografia, pede-se apenas 
para as pacientes vestirem duas peças (calça ou 
bermuda e camiseta) e não usarem nenhum 
cosmético (desodorante, creme, talco etc) nas 
mamas e axilas no dia do exame. Além disso, 
recomenda-se marcá-lo entre o 5º e o 10º dia 
após a data de início da última menstruação.

  Em quase uma semana em Mariana, a carreta 
d a  M a m o g r a fi a  r e a l i z a r á  q u a s e  5 0 0 
atendimentos de exames de mamografia em 
mulheres, em decorrência de uma demanda da 
Secretária Municipal de Saúde.
  A Prefeitura de Mariana, trouxe a carreta para 
exames gratuitos nas mulheres entre 50 e 69 
anos para cobrir uma demanda muito alta no 
Município. A procura pela realização dos 
exames foi tão extensa, que a Prefeitura, 
solicitou que a carreta realizasse mais exames 
no ano de 2024. O prefeito de Mariana, Celso 
Cota (MDB), anunciou em redes sociais que no 
p róx imo  ano  s e r ão  2500  exames  de 
mamografia. 
Qual a importância da realização da 
mamografia?
  A mamografia é a melhor forma de descobrir o 
câncer de mama antes que seja detectável pelo 
exame clínico. A mamografia continua sendo o 

@jornalpanetus

condicionada à realização regular de avaliação 
integral à saúde,   aproveitamento escolar 
satisfatório, além da contratação de seguro de vida 
e saúde. Também foram estabelecidas regras 

sobre o alojamento, que deverá ser formalizado 
por meio de contrato, além de ter autorização 
judicial, para casos em que o atleta adolescente 
precise permanecer por mais de 15 dias.

14 anos de idade, com autorização assinada pelos 
pais, ou responsáveis legais, após realização de 
exame clínico.
A permanência dos adolescentes nos programas é 

  A proteção integral de crianças e adolescentes é 
um dos princípios que orientam as novas 
diretrizes para entidades que promovem práticas 
desportivas a este público. As regras estabelecidas 
pelo Conselho Nacional dos Direitos da Criança e 
do Adolescente (Conanda) foram publicadas no 
Diário Oficial da União desta quarta-feira (30/08).
  Para atuarem no setor, as entidades devem ter 
inscrição obrigatória nos Conselhos Municipais e 
do Distrito Federal dos Direitos da Criança e do 
Adolescente (CMDCA), onde também devem 
registrar os programas de formação desportiva, 
seja de natureza educacional; de participação, que 
promove a integração social; ou de rendimento. 
As novas regras trazem orientações conforme a 
natureza do programa.
  A medida estabelece que as entidades de 
desporto educacional, ou de participação, terão 
que promover avaliação de saúde e prestar 
assistência integral à saúde, além de incentivar o 
desenvolvimento integral das crianças e 
adolescentes, com realização também de 
atividades pedagógicas e desenvolvimento de 
pesquisas para melhoria dos serviços prestados.
  No caso das entidades de desporto de 
rendimento, passa a ser obrigatória a gratuidade 
dos testes seletivos, que devem acontecer no 
período de férias do ano letivo escolar, com 
duração máxima de 15 dias. A participação de 
adolescentes nos testes só é permitida a partir dos 

ESPORTE: ENTIDADES DESPORTIVAS DEVEM PROTEGER 
CRIANÇAS E ADOLESCENTES

Regras do Conanda foram publicadas no Diário Oficial da União da última quarta-feira (30).
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argumentos em suas mobilizações.
A ferramenta está conectada a uma plataforma de 
código aberto, o Querido Diário, que coleta 
automaticamente novas edições dos diários oficiais e 
transforma os documentos em texto pesquisável.
 Hoje já temos dados de mais de 100 municípios, 
onde vivem mais de 50 milhões de pessoas (ou quase 
um quarto da população brasileira). Outros 2 mil 
municípios já estão mapeados para entrar nas 
próximas fases do projeto.
O Diário do Clima consome esses dados abertos e 
vai além: assinantes da plataforma podem cadastrar 

e receber alertas em seus e-mails sempre que algum 
assunto ou palavra-chave, nos municípios que 
escolher, aparecerem nos diários oficiais.
  Seu interesse é a vistoria de automóveis? Cadastre. 
Prefere acompanhar o plantio e corte de árvores? É 
possível.
No primeiro ano, para ser desenvolvida, a 
ferramenta teve apoio financeiro do Google News 
Initiative. Agora, para ajudar as organizações a 
manter o crescimento da ferramenta, estão abertas as 
assinaturas para a consulta em toda a base de dados.
  Mesmo a versão gratuita permite explorar esse 
universo. Além da busca textual nos últimos três 
meses, também é possível acessar detalhes de CNPJs 
envolvidos, pois o Diário do Clima está conectado à 
base de dados abertos da Receita Federal.
  E tudo estará à disposição do público a partir de 31 
de agosto, quando o Diário do Clima for apresentado 
durante o Coda Amazônia, em Belém (PA). O evento 
é a edição regional da já tradicional Conferência de 
Jornalismo de Dados e Métodos Digitais da Escola 
de Dados da Open Knowledge Brasil (OKBR).
Além da OKBR, são responsáveis pelo Diário do 
Clima: InfoAmazonia, #Colabora – Jornalismo 
Sustentável, ((o))eco, Agência Envolverde e Eco 
Nordeste.

Foi por isso que usamos a tecnologia para criar o 
Diário do Clima, um "super filtro" dessa massa de 
informações oficiais, capaz de esmiuçar textos nos 
diários oficiais dos municípios em busca de projetos 
e políticas públicas que tenham impacto em questões 
climáticas, para o bem ou para o mal.
  Em um tempo em que a emergência climática é a 
pauta do momento, jornalistas podem buscar na 
plataforma subsídios para suas reportagens. 
Empresários podem se inspirar para oportunidades 
de serviços. Organizações sociais podem se basear 
em dados do Diário do Clima para construir 

  Quando pensamos em mudanças climáticas, as 
primeiras referências que vêm à mente são globais, 
macro, distantes: os acordos internacionais, o 
derretimento das geleiras, o aumento da temperatura 
média do planeta.
No entanto, é numa escala local, mais próxima das 
pessoas, nas cidades, que se implementam políticas 
que afetam o uso e a ocupação do solo, planos de 
ação para mitigação e adaptação, redução de 
emis são  de  po luen te s  e  p re se rvação  da 
biodiversidade.
  Mas como acompanhar tudo isso em um país como 
o Brasil, com 5.570 municípios autônomos e que 
podem agir —ou se omitir— a respeito dessa 
agenda? Só usando tecnologia.
Seis organizações jornalísticas da área ambiental e 
de transparência decidiram ir direto à fonte: os 
diários oficiais.
  Criados para registrar diversos tipos de atos de 
governo quando Machado de Assis era um 
principiante, esses jornais de letrinhas miúdas 
praticamente não mudaram de cara desde então. 
Foram do impresso ao PDF, mas continuaram sendo 
de difícil acesso —ainda que todo dia publiquem 
decisões e medidas que afetam a vida de toda a 
população.

FERRAMENTA ONLINE VAI MONITORAR AÇÃO CLIMÁTICA 
NAS CIDADES

Tecnologia analisa diários oficiais de prefeituras para identificar decisões que impactam o meio ambiente e oferece opções de pesquisa.

@jornalpanetus

quais serão os passos para a realização da 
pavimentação asfáltica, mas até o fechamento desta 
edição não obtivemos retorno.
  Já o vereador Professor João Bosco, pontuou a 
necessidade de urgência desta solicitação: “A 
comunidade de Cláudio Manoel necessita 
urgentemente desta obra. Precisamos incentivar os 
eventos na comunidade, fomentando a economia 
local, gerando emprego e renda. Cláudio Manoel é 
um distrito que fica distante da sede e para isso 
necessita de qualidade de vida. Podem ter certeza 
que continuarei cobrando essa demanda e 
esperamos que seja atendida o mais breve possível.” 
Destaca João Bosco.

  Ainda na gestão interina de Edson Agostinho de 
Castro, no poder executivo do município de Mariana, 
o vereador João Bosco (PDT), ingressou com uma 
solicitação requerimento número 950/2023, para que 
houvesse de maneira urgente a pavimentação 
asfáltica da Praça de Eventos do Patrimônio em 
Cláudio Manoel. Contudo, a solicitação não foi 
atendida na gestão Edson de Castro Agostinho. 
  A expectativa do vereador João Bosco é que essa 
solicitação seja atendida na atual gestão Celso Cota. 
A comunidade clama e cobra sistematicamente para 
que a pavimentação asfáltica ocorra o quanto antes 
no distrito.
  Procuramos a prefeitura de Mariana para apresentar 

VEREADOR JOÃO BOSCO SOLICITA AO EXECUTIVO A 
PAVIMENTAÇÃO ASFÁLTICA DA PRAÇA DE EVENTO DO 

PATRIMÔNIO EM CLÁUDIO MANOEL 
Vereador continuará cobrando está solicitação para que a comunidade de Cláudio Manoel seja atendida.
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apresentaram os maiores percentuais. Nos ambientes de 
trabalho, 11,5% dos não fumantes estavam expostos ao 
tabagismo passivo.
“É sempre importante reforçar que não há níveis seguros 
de exposição. Iniciativas diferentes da eliminação total da 
fumaça de tabaco, tais como a ventilação, filtragem do ar 
e o uso de áreas exclusivas para fumar (com ou sem 
separação por sistemas de ventilação), são ineficientes e 
há evidências conclusivas e científicas de que nenhum 
mecanismo de engenharia consegue proteger da 
exposição à fumaça de tabaco”, pontua Cristiane Tomaz.

Dispositivos eletrônicos
  Os dispositivos eletrônicos para fumar (DEFs) têm se 
tornado cada vez mais populares especialmente entre 
adolescentes. A referência técnica explica que, muitas 
vezes,  esses jovens são atraídos pelo design 
contemporâneo desses novos produtos, falsamente 
propagandeados como inofensivos.
“Esses dispositivos contêm substâncias tóxicas que 
causam câncer, doenças respiratórias e cardiovasculares. 
Vale reforçar que nenhum Dispositivo Eletrônico para 
Fumar é seguro e, inclusive, por serem considerados 
produtos fumígenos, estão abarcados pela Lei Nacional 
Antifumo, de modo que seu uso é proibido em recintos 
coletivos fechados”, alerta a técnica da SES-MG.

Tratamento pelo SUS

  O jornalista Ramon Jader, de 42 anos, conta que começou 
a fumar cigarro aos 17 anos e, após algumas tentativas, 
conseguiu parar definitivamente aos 35. “O cheiro do 
cigarro e o incômodo social gerado pela fumaça foram 
fatores relevantes para que eu decidisse cortar esse hábito. 
Decisão essa que foi ainda mais reforçada após o 
nascimento do meu filho”, conta.
  O jornalista explica que a estratégia para se livrar do 
hábito foi reduzir gradualmente o número de cigarros 
fumados por dia, até parar definitivamente. Entretanto, 
para as pessoas que sentem mais dificuldade nesse 
processo, o SUS oferece tratamento gratuito, por meio do 
Programa Nacional de Controle do Tabagismo. O 
tratamento das pessoas tabagistas é oferecido, 
prioritariamente, nas Unidades Básicas de Saúde (UBS).
“O usuário que deseje parar de fumar deverá entrar em 
contato com a Secretaria de Saúde da sua cidade para ser 
informado sobre os locais do SUS que ofertam o 
tratamento do tabagismo. Dessa forma, ele será acolhido 
pela equipe de saúde e avaliado quanto às principais 
doenças e fatores de risco relacionados, histórico, bem 

como o grau de dependência ao tabaco e seu estágio de 
motivação para a cessação do tabagismo”, detalha 
Cristiane Tomaz.
  O modelo de tratamento é baseado em uma abordagem 
cognitivo-comportamental do fumante. Consiste, 
inicialmente, em quatro sessões que são realizadas 
semanalmente. Depois, são promovidos encontros mais 
espaçados, até completar o período de 6 a 12 meses. O 
tratamento tem como finalidade conscientizar os fumantes 
sobre os riscos de fumar e os benefícios de parar de fumar, 
fornecer informações necessárias para que o indivíduo 
possa lidar com a síndrome da abstinência, dependência 
psicológica e os condicionamentos associados ao ato de 
fumar, além de apoiá-lo nesse processo.

Prevalência
  A SES-MG acompanha os dados da prevalência do 
tabagismo em Minas Gerais por meio da Pesquisa 
Nacional de Saúde (PNS) – um inquérito de saúde de base 
domiciliar, de âmbito nacional, realizada pelo Ministério 
da Saúde em parceria com o Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE) a cada cinco anos. Os 
técnicos da Secretaria também acompanham os dados do 
Sistema de Vigilância de Fatores de Risco e Proteção para 
Doenças Crônicas por Inquérito Telefônico (Vigetel). As 
entrevistas telefônicas são realizadas em todas as capitais 
anualmente, em amostras da população adulta (18 anos ou 
mais). A SES-MG utiliza ainda como referência os dados 
da Pesquisa Nacional de Saúde do Escolar (Pense), 
realizada com escolares adolescentes.
   Segundo dados da PNS de 2019, é possível identificar 
que, no que tange os grupos etários, o mais representativo 
de fumantes é o de 40 a 59 anos (14,7%) no estado de 
Minas Gerais, ao passo que a faixa etária com menor 
proporção de fumantes é a que compreende a população de 
25 a 39 anos (11,4%) no estado.
 Em relação ao uso do tabaco entre escolares, segundo a 
Pesquisa Nacional de Saúde do Escolar (Pense 2019), a 
experimentação de narguilé, uma espécie de cachimbo 
(25,1%), cigarro eletrônico (18,3%) e outros produtos do 
tabaco também se mostra elevada entre os adolescentes 
mineiros de 13 a 17 anos. Quanto ao cigarro eletrônico, 
18,3% dos adolescentes em Minas Gerais ouvidos no 
estudo revelaram ter experimentado alguma vez na vida, 
acima do nacional, que é de 16,8%. O percentual de 
escolares de 13 a 17 anos fumantes em Minas Gerais é de 
8,8%, acima do índice nacional, de 6,8%. (Pense 2019).
  Segundo dados do Vigitel de 2021, o percentual de 
adultos fumantes, em Belo Horizonte, é de 10,6%. Para 
mais informações, disque 136.

fumante inala”, destaca Cristiane Tomaz, 
referência técnica da Diretoria de Promoção 
da Saúde e Políticas de Equidade, da SES-
MG.

Ambientes livres de tabaco
  Para a campanha que celebra o Dia 
Nacional de Combate ao Fumo deste ano, o 
tema escolhido pela SES-MG é “Ambientes 
Livres de Tabaco”. O objetivo é enfatizar a 
necessidade de criar espaços onde não há 
exposição à fumaça do tabaco e proteger a 
saúde de quem não fuma.
Cristiane Tomaz explica que, em Minas, 
segundo dados da Pesquisa Nacional de 
Saúde (2019), 10,8% de pessoas não 
fumantes estão expostas à fumaça de 
produtos de tabaco no ambiente domiciliar, 
sendo que as mulheres não fumantes e as 
pessoas com 18 a 24 anos de idade 

  Que o tabaco é prejudicial à saúde do 
fumante, todo mundo sabe. Como efeitos 
imediatos do fumo, podemos citar tosse, dor 
de cabeça, aumento de problemas alérgicos, 
principalmente das vias respiratórias, e até 
elevação da pressão arterial. Já em longo 
prazo, pode provocar aproximadamente 50 
doenças diferentes, inclusive o risco de 
desenvolvimento de câncer e doença do 
coração.
  Entretanto, o que o Governo de Minas, por 
meio da Secretaria de Estado de Saúde de 
Minas Gerais (SES-MG) busca reforçar 
neste (29/08), Dia Nacional de Combate ao 
Fumo, é que os não fumantes que convivem 
com fumantes também estão expostos a 
esses mesmos riscos.
“Isso porque a fumaça do tabaco inalada 
por não fumantes contém as mesmas 
substâncias tóxicas e cancerígenas que o 
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Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br
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CONSCIENTIZAÇÃO: CAMPANHA DO GOVERNO MINEIRO REFORÇA 
IMPORTÂNCIA DE ESPAÇOS LIVRES DE TABACO

Secretaria de Estado de Saúde promove ação para sensibilizar as pessoas quanto aos riscos do tabagismo e também proteger a saúde de quem não fuma.
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Por Geize Dias

exames serão realizados até sábado, dia 02, 
demonstrando o compromisso das autoridades locais 
com a saúde feminina e a oferta de cuidados 
adequados.
 
O Impacto na Saúde da Mulher
A "Carreta de Mamografia" representa um avanço 
significativo no cenário da saúde da mulher em 
Mariana. Além de possibilitar a realização de exames 
de forma acessível, a presença da unidade móvel 
enfatiza a importância da conscientização sobre a 

prevenção e do diagnóstico precoce do câncer de 
mama.
 
Compromisso com o Bem-Estar
Diante do cenário desafiador do câncer de mama no 
Brasil, a iniciativa da vereadora Sônia Azzi é um 
exemplo de ação concreta que contribui para a saúde 
e bem-estar das mulheres marianenses. A cidade 
caminha na direção certa ao oferecer recursos que 
podem salvar vidas e impactar positivamente a 
comunidade como um todo.

d iagnós t i co  em  es t ág ios  in i c i a i s  aumen ta 
consideravelmente as chances de tratamento eficaz e 
recuperação plena.
 
A Iniciativa da Vereadora Sônia Azzi
A vereadora Sônia Azzi mostrou comprometimento com 
a saúde da mulher ao encabeçar a indicação para 
aquisição de um mamógrafo, que culminou na chegada 
da "Carreta de Mamografia". A unidade móvel, equipada 
com tecnologia de ponta e equipe especializada, oferece 
uma solução eficaz para a realização de exames de 
mamografia, que desempenham um papel crucial na 
detecção precoce do câncer de mama.
 
A "Carreta de Mamografia" em Ação
A "Carreta de Mamografia" estará disponível no Centro 
de Convenções de Mariana para atender às mulheres que 
deram entrada no pedido de exame. Cerca de 480 

   A saúde da mulher ganha destaque em Mariana com a 
concretização de uma importante iniciativa que visa 
aprimorar a detecção precoce do câncer de mama. 
Graças à indicação da vereadora Sônia Azzi, a cidade 
conta, mais uma vez, com a presença da "Carreta de 
Mamografia", que se instala no Centro de Convenções 
para realizar exames fundamentais às mulheres que 
deram entrada em seus pedidos. A ação representa um 
avanço significativo na promoção da saúde e bem-estar 
da população feminina local.
 
A Importância da Detecção Precoce
De acordo com dados recentes do Instituto Nacional de 
Câncer (INCA), o câncer de mama é o tipo mais comum 
entre as mulheres brasileiras (depois do de pele não 
melanoma), com estimativa de mais de 74 mil novos 
casos por ano até 2025. Nesse contexto, a detecção 
precoce ganha importância crucial, uma vez que o 

MARIANA REFORÇA SAÚDE DA MULHER COM A "CARRETA DE 
MAMOGRAFIA" APÓS INDICAÇÃO DA VEREADORA SÔNIA AZZI

Ação prioriza detecção precoce do câncer de mama e beneficia centenas de mulheres na região.
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queda dos preços —mas ocorreu exatamente o 
contrário.
  Conforme especialistas ouvidos, houve a alta 
do preço do combustível de aviação, ao mesmo 
tempo que as dívidas das aéreas tiveram de ser 
renegociadas no pós-pandemia, o que elevou o 
nível de endividamento das empresas.
Os advogados afirmam ainda que a Azul 
rescindiu um contrato que lhe dava vantagens 
competitivas aos preços das passagens. Fora 
isso, alega que sofreu com a alta taxa de juros 
sobre as suas dívidas.
"Não é surpresa uma empresa da área de 
turismo, que foi uma das mais afetadas durante 
a pandemia, peça recuperação judicial", diz o 
advogado Filipe Denki, da Lara Martins 
Advogados, especialista em recuperação 
judicial. "Toda a cadeia sofreu muito nos 
últimos anos e agora a crise emerge."
  As turbulências na 123milhas começaram com 
o anúncio do fim das passagens e pacotes 
promocionais. Fundada em 2016 em Belo 
Horizonte pelos irmãos Ramiro Júlio Soares 
Madureira e Augusto Julio Soares Madureira, a 
123milhas também é dona da Maxmilhas, 
adquirida em janeiro deste ano.
  A operação cresceu tão rápido que, em 2021, a 
empresa se tornou o maior anunciante do país, 
com aporte de R$ 2,37 bilhões na compra de 
espaço publicitário.
  O montante dava direito a globais e astros 
sertanejos como garotos-propaganda e presença 
garantida nos "fingers" (corredores que ligam o 
salão de embarque ao avião) de aeroportos em 
todo o país.
No ano passado, de acordo com o ranking 
Agências & Anunciantes, anuário publicado 
pelo jornal Meio & Mensagem, a 123milhas foi 
o  s e g u n d o  m a i o r  a n u n c i a n t e ,  c o m 
investimentos de R$ 1,28 bilhão.
  Segundo uma fonte do setor de turismo, que 
prefere manter o anonimato, o erro da 
123milhas foi seguir os passos do Hurb, antigo 
hotel urbano, e dar início, durante a pandemia, à 

venda de passagens e pacotes "flexíveis" (sem 
data definida e, por isso, mais baratos).
  Conforme já  apontado pela  Folha , 
especialistas consideram este modelo de 
negócio de altíssimo risco, uma vez que não é 
possível prever os preços das passagens.
  Em todo o mundo, as companhias aéreas só 
podem emitir bilhetes dentro de um prazo 
máximo de 320 dias, por considerarem que 
diferentes fatores são capazes de impactar o 
preço dos bilhetes: o câmbio, o preço dos 
combust íveis ,  os  t r ibutos ,  a  s i tuação 
macroeconômica local ou global.
  A empresa bateu o recorde de reclamações no 
site Reclame Aqui. Até o último domingo 
(27/08), foram 42.246 queixas — mais do que a 
empresa observou em todo o ano de 2021 
(36.085).
O pico de queixas contra a 123milhas ocorreu 
em 19 de agosto, um dia depois do anúncio de 
suspensão das vendas, quando a empresa 
registrou 3.415 reclamações no site. Até então, a 
123milhas estava muito bem avaliada junto ao   
Reclame Aqui, com alto índice de respostas e 
resolução de problemas. Agora, a reputação da 
empresa aparece "sob análise" no site.
  Já no ano passado, a 123milhas viu o montante 
de clientes descontentes com o serviço mais do 
que dobrar, de 36.085 para 75.867. Entre as 
queixas mais comuns ao longo do ano passado e 
deste ano estão "estorno do valor pago" e 
"propaganda enganosa".
  O site Reclame Aqui também observou um 
pico de reclamações contra a HotMilhas, a 
primeira empresa dos irmãos Soares Madureira 
no negócio de turismo, fundada antes da 
123milhas.
De acordo com o site, no acumulado de 1º de 
janeiro a 27 de agosto deste ano, foram 2.038 
queixas contra a HotMilhas, que já superam as 
1.878 registradas no ano passado. As 
r e c l a m a ç õ e s  m a i s  c o m u n s  s ã o  " n ã o 
recebimento do pagamento" e "problemas na 
utilização de pontos e milhas".

empresa não tem conseguido honrar com a 
entrega dos pacotes promocionais —que 
envolvem passagens e estadias sem data 
definida. O plano Promo123 foi suspenso no dia 
18 de agosto.
De acordo com dados da 123milhas listados na 
petição inicial, o produto corresponde a apenas 
5% do total de clientes, que somam, no total, 5 
milhões ao ano. Segundo a companhia, para ser 
viável, o produto deveria ter participação maior 
nos negócios.
  Com a crise após a interrupção dos pacotes, os 
advogados afirmam que houve "grande 
comoção".
"Com isso, de fato, a credibilidade destas 
[empresas]  d iminu iu ,  acarre tando  o 
rompimento de contratos e a corrida de 
entidades para ajuizarem ações judiciais com 
pedidos liminares [provisórios] de bloqueios de 
valores, que podem ser fatais", escrevem.
   A defesa da 123milhas diz na ação que apenas 
na capital mineira, onde a empresa tem sede, são 
ajuizadas, em média, quatro ações por hora 
contra a plataforma de turismo.
 De acordo com o relato da companhia à Justiça, 
outro fator que levou à crise é a alta dos preços 
das passagens cobrado pelas companhias 
aéreas. A 123milhas afirma que, com a retomada 
das atividades no pós-pandemia, ela esperava a 

  A 123milhas, plataforma de turismo, entrou 
com pedido de recuperação judicial, na última 
terça-feira (29/08), na 1ª Vara Empresarial de 
Belo Horizonte. Na ação, a empresa declara 
dívidas de R$ 2,308 bilhões.
  Se um pedido de recuperação judicial é aceito, 
a companhia consegue evitar a cobrança de 
dívidas e ganha tempo para organizar um plano 
de pagamento. A empresa pede a suspensão pelo 
prazo de 180 dias de ações de credores e 
consumidores que tenham ido à Justiça após a 
interrupção de serviços.
  Nesta segunda (28/08), a 123milhas anunciou 
uma reestruturação, com corte de pessoal. O 
número de demissões não foi informado, mas a 
nossa reportagem apurou que são cerca de 200 
desligados. A empresa suspendeu ainda o site 
HotMilhas, de venda e compra de milhas aéreas.
  O pedido de recuperação judicial é assinado 
por advogados dos escritórios TWK e Bernardo 
Bicalho. A ação abrange também a HotMilhas e 
a holding Novum, dona da 123milhas.
Entre as justificativas apresentadas pela 
companhia, a defesa capitaneada pelo advogado 
Joel Luis Thomaz Bastos destaca os postos de 
trabalho gerados pelas duas empresas —427, no 
total—, além de "centenas de empregos 
indiretos".
  Na petição, os advogados afirmam que a 

123MILHAS PEDE RECUPERAÇÃO JUDICIAL E DECLARA 
DÍVIDAS DE R$ 2,3 BILHÕES

Empresa já tinha feito demissões e anunciado uma reestruturação nesta segunda.
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danosos à saúde. "Hoje já há o entendimento por 
parte da população que refrigerantes e bebidas 
adoçadas fazem mal à saúde, mas ainda existe um 
marketing muito forte da indústria de 
ultraprocessados que vende alguns produtos 
como saudáveis, e não é o que vemos pelos 
dados", lembra.
  Desde outubro do ano passado, as embalagens de 
alimentos industrializados começaram a 
apresentar informações sobre a presença de alto 
teor de gordura, sódio e açúcar.
  O problema, porém, é que há hoje uma falha de 
comunicação entre as ações de políticas públicas 
legislativas e o que há de consenso científico. "É 
claro que a rotulagem é importante, mas não 

adianta rotular um litro de óleo de soja como 'alto 
em teor de gordura' porque é da natureza dele ter 
gordura. Precisamos ampliar a discussão para, 
por exemplo, a atual inclusão de ultraprocessados 
na cesta básica", explica a pesquisadora da UERJ.
  Para Ana Paula Bortoletto, pesquisadora do 
Nupens e uma das autoras do estudo, a 
i den t ificação  de  um  p rodu to  como 
ultraprocessado facilita o entendimento do 
consumidor. "A nova rotulagem aprovada pela 
Anvisa no ano passado foi um passo importante, 
mas este estudo mostra que a regulação pode ir 
além. Identificar um alimento ultraprocessado 
ajuda o cliente a tomar escolhas alimentares mais 
saudáveis e conscientes", disse.

condimentos, salgadinhos, refrigerantes, chocolates, 
macarrão instantâneo, pizzas e massas congeladas, 
bebidas adoçadas, balas etc.).
De acordo com Daniela Canella, pesquisadora da 
UERJ e primeira autora do estudo, a Nova recebeu 
críticas de alguns setores, principalmente o da 
indústria alimentícia. Para eles, há uma falta de 
precisão e robustez na classificação que ajude a 
fornecer dados para políticas públicas em saúde no 
país.
"Isso não é verdade, e esse estudo demonstrou que a 
classificação não só é robusta como, de fato, 98,8% 
dos alimentos classificados como ultraprocessados 
têm alto teor de algum nutriente crítico ou de algum 
aditivo cosmético", explica Canella.
  Na pesquisa de Canella e colegas, os dados de 9.851 
produtos comercializados em grandes redes de 
supermercados em São Paulo e Salvador 
confirmaram esse padrão de baixa qualidade e risco à 
saúde dos alimentos ultraprocessados.
Para eliminar vieses na pesquisa, os dados referentes à 
composição segundo a tabela nutricional dos 
alimentos (que avalia, por exemplo, teor de sódio, 
gordura e açúcar) foi avaliado por um pesquisador, 
enquanto os ingredientes na fórmula (como farinha, 
açúcar e gordura, mas também conservantes e 
aditivos químicos) foi estudado por outro. A 
comparação das duas tabelas chegou aos resultados 
apresentados no estudo.
Assim como a classificação Nova, o Guia Alimentar 
da População Brasileira, de 2014, serve de referência 
para construir políticas públicas em saúde, afirma a 
pesquisadora. Exemplos de políticas são a recente 
proibição pela Câmara Municipal do Rio de Janeiro 
de venda e oferta de alimentos ultraprocessados em 
escolas.
"Efetivamente, o guia levou à política do PNAE 
[Programa Nacional de Alimentação Escolar, que 
determina a proibição de oferta na educação infantil 
de ultraprocessados], mas é preciso avançar para 
outras recomendações, com uma ampliação também 
em cantinas escolares e uma legislação federal", 
disse.
Além disso, um ponto importante seria apoiar a 
escolha do consumidor, reduzindo, por exemplo, a 
publicidade em torno de alimentos comprovadamente 

  Quase a totalidade dos alimentos ultraprocessados 
comercializados em duas capitais brasileiras têm alto 
teor de gordura, sódio e açúcar adicionado ou contêm 
substâncias químicas que podem fazer mal à saúde.
   Foram analisados os dados de quase 10 mil itens, 
entre biscoitos, embutidos, bolos, doces, refrigerantes, 
chocolates, alimentos congelados (como pizzas e 
lasanha), bebidas lácteas, sorvetes e molhos 
industrializados em supermercados. Do total de 
alimentos classificados como ultraprocessados 
(71,9% destes), 97,1% deles tinham sódio, gordura ou 
açúcar adicionado em excesso.
 Em relação aos aditivos químicos, a pesquisa 
encontrou ainda dois tipos: os cosméticos, como 
aromas e sabores artificiais, cores e outros aditivos 
para melhorar a aparência, forma ou odor; e os não 
cosméticos, como os conservantes e estabilizantes 
utilizados para garantir a segurança sanitária do 
alimento.
  Entre os ultraprocessados, 82,1% tinham pelo menos 
um aditivo cosmético, contra 3,7% em alimentos 
processados, 5,1% em minimamente processados e só 
0,4% em ingredientes culinários (como óleo de soja e 
azeite).
Em conjunto, 98,8% dos alimentos ultraprocessados 
tinham pelo menos um aditivo cosmético e um 
nutriente crítico em excesso, apresentando assim risco 
à saúde.
  Os campeões foram os biscoitos doces e salgados, 
bolos e tortas industrializadas, chocolates, bebidas 
lácteas, sorvetes e margarina, com 100% dos 
alimentos analisados com alto teor de sódio, gordura 
ou açúcar e aditivos cosméticos em excesso.
 Os dados são de um estudo inédito de pesquisadores 
da UERJ (Universidade Estadual do Rio de Janeiro) 
em parceria com o Nupens (Núcleo de Pesquisas 
Epidemiológicas em Nutrição e Saúde) da USP, 
publicado nesta quarta-feira (30) na revista Scientific 
Reports.
 Segundo a classificação Nova, de 2009, os alimentos 
são divididos em in natura ou minimamente 
processados (como frutas e verduras), ingredientes 
culinários (como óleo e açúcar), alimentos 
processados (produtos que mesclam as duas primeiras 
categorias,  como conservas  e  geleias)  e 
ultraprocessados (como bolos e pães industrializados, 

SAÚDE: 98,8% DOS ULTRAPROCESSADOS TÊM ALTO TEOR 
DE SÓDIO, GORDURA E ADITIVOS QUÍMICOS

Pesquisa analisou dados de quase 10 mil itens em mercados.

COVID: RIO DE JANEIRO CONFIRMA 
O PRIMEIRO CASO DA 

SUBVARIANTE ÔMICRON EG.5
Homem não tomou a dose de reforço com a bivalente.

que torna indispensável tomar a dose de reforço”, 
alerta a nota.
  As vacinas estão disponíveis nas 237 unidades de 
Atenção Primária - clínicas da família e centros 
municipais de saúde. Além do Super Centro 
Carioca de Vacinação, em Botafogo, que funciona 
todos os dias, das 8h às 22h, e nos postos extras 
espalhados pela cidade.

  A Secretaria Municipal de Saúde (SMS) do Rio de 
Janeiro confirmou na quarta-feira (30/08), o 
primeiro caso da subvariante Ômicron EG.5 da 
covid-19 na cidade, atestada pelo laboratório de 
sequenciamento genético da Fundação Oswaldo 
Cruz (Fiocruz). Trata-se de um paciente do sexo 
masculino, de 46 anos de idade, que apresentou 
sintomas leves, manteve isolamento domiciliar e 
não apresenta mais sintomas. Ele não tem histórico 
de viagem, o que indica que há transmissão local 
dessa linhagem.
  Segundo a secretaria, o paciente não havia 
tomado a dose de reforço com a bivalente contra 
covid-19, o que reforça a recomendação para que 
todas as pessoas maiores de 12 anos de idade 
realizem a dose de reforço, que mantém a proteção 
contra casos graves da variante Ômicron.
“É importante destacar que a cidade do Rio 
alcançou alta cobertura vacinal, atingindo 98% no 
esquema inicial [primeira e segunda dose]. No 
entanto, a proteção vai caindo ao longo do tempo, o 
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CAMPANHA DE VALORIZAÇÃO: 
ACIAM/CDL LANÇA, 

“QUEM AMA MARIANA COMPRA 
AQUI”

Estimular e valorizar o comércio de Mariana é importante. Portanto, quem AMA Mariana compra aqui!

c o l a b o r a  p a r a  o 
c r e s c i m e n t o 
e c o n ô m i c o  d a 
c idade,  es t imula 
novos negócios e 
gera mais empregos. 
Os negócios locais 
são o combustível de 
toda a economia, e 
promover esse tipo 
de consumo gera 
ganhos para toda a 
região, pois ajuda a 
e s t a b e l e c e r  u m 
comércio mais justo, 
e principalmente faz 
o dinheiro circular 
pelo seu bairro, pela 
c i d a d e  o  q u e 
p r o p i c i a  m a i s 
desenvolvimento 
local. 
  Pensado nisto a 
A C I A M / C D L 
Mariana, quer te 
fazer um convite. 
Valorize o comércio 
da sua cidade! Quem 
A M A  M a r i a n a 
c o m p r a  a q u i ! 
A C I A M / C D L 
Mariana trabalhando 
para você!

nós imaginamos. Hoje os pequenos 
negócios representam mais de 98% 
das empresas registradas e por mais de 
50% dos empregos formais. 
  Consumir de empresas locais 

    Você sabe qual é a importância de 
consumirmos produtos ou serviços do 
comércio local, aquele do nosso 
bairro, da nossa cidade? O comércio 
local é muito mais importante do que 

PÓS-PANDEMIA: 45% DAS 
MULHERES MOSTRAM ALGUM 

TIPO DE TRANSTORNO MENTAL
Pesquisa foi feita com 1.078 mulheres entre 18 e 65 anos no país.

38% dos lares. Essas mulheres são, em sua maior parte, 
negras, da classe D e E e com mais de 55 anos de idade. 
Somente 11% das entrevistadas dizem não contribuir 
financeiramente para a manutenção de suas famílias.
  Segundo dados da Pesquisa Nacional por Amostra de 
Domicílio realizada em 2022, as mulheres gastam 21,4 
horas da semana em tarefas domésticas e do cuidado, os 
homens usam 11 horas. Já o relatório Esgotadas mostrou 
que a  sobrecarga de trabalho doméstico e a jornada 
excessiva de trabalho foram a segunda causa de 
descontentamento mais apontada, atrás apenas de 
preocupações financeiras. O trabalho de cuidado 
sobrecarrega principalmente as mulheres de 36 a 55 anos 
(57% cuidam de alguém) e pretas e pardas (50% cuidam 
de alguém).
  Oitenta e seis por cento das mulheres consideram ter 
muita carga de responsabilidades. A insatisfação entre 
mães solo e cuidadoras é muito superior em relação 
àquelas que não têm esse tipo de responsabilidade. As 
cuidadoras  e  mãe solo  também são  as  mais 
sobrecarregadas com as tarefas domésticas e de cuidado, 
com 51% das mães e 49% das cuidadoras apontando a 
situação financeira restrita como o maior impacto na saúde 
mental. Isso quer dizer que a sobrecarga de cuidado 
também é um fator de empobrecimento das mulheres ou 
“feminização da pobreza”, segundo o relatório.
Entre as entrevistadas mais jovens, 26% declararam que 
os padrões de beleza impostos impactam negativamente 
na saúde mental. Já o medo de sofrer violência é citado por 
16% das entrevistadas.
  Para 91% das entrevistadas, a saúde emocional deve ser 
levada muito a sério e 76% estão buscando prestar atenção 
à saúde mental, principalmente após a pandemia de covid-
19. Só 11% afirmam que não cuidam da sua saúde 
emocional de nenhuma forma.
“É necessário que comecemos a entender o impacto do 
trabalho de cuidado e suas consequências, além de 
partirmos de discussões que desestigmatizem tabus sobre 
a saúde mental. É essencial incentivar ações do setor 
privado, da sociedade civil e, principalmente, do setor 
público para um futuro viável para as mulheres”, afirmou, 
em nota, Nana Lima, co-diretora da Think Olga.

  O relatório Esgotadas: empobrecimento, a sobrecarga de 
cuidado e o sofrimento psíquico das mulheres, 
desenvolvido pela Organização não governamental - 
ONG Think Olga, indica que 45% das mulheres 
brasileiras têm um diagnóstico de ansiedade, depressão, 
ou outros tipos de transtornos mental no contexto pós 
pandemia de covid-19. A ansiedade, transtorno mais 
comum no Brasil, faz parte do dia a dia de 6 em cada 10 
mulheres brasileiras. A pesquisa foi realizada com 1.078 
mulheres, entre 18 e 65 anos, em todos os estados do país, 
entre 12 e 26 de maio de 2023. A margem de erro é de 3 
pontos percentuais e o intervalo de confiança é de 95%.
“O relatório não surpreende porque são dados que já 
sabíamos que aconteciam, ou seja, as mulheres estão 
cansadas e sobrecarregadas. Quase metade da população 
feminina tem algum transtorno mental e com muito pouco 
acesso a cuidados específicos. A maioria diz que, como 
ferramentas para conseguir lidar com essa questão, tem a 
atividade física ou a religião. Tem uma insatisfação com 
diversas áreas da vida. A questão financeira é a que mais 
preocupa e a dupla ou tripla jornada é o segundo maior 
fator de pressão sobre a psique feminina”, disse Maíra 
Liguori, diretora da Think Olga.
  Com a proposta de entender as estruturas que impõem o 
sofrimento das brasileiras na atualidade, o relatório reúne 
dados que demonstram desde a sobrecarga de trabalho e 
insegurança financeira até o esgotamento mental e físico 
causado pela economia do cuidado, que enquadra todas as 
atividades relacionadas aos cuidados com a casa e com 
produção e manutenção da vida.
  A situação financeira e a capacidade de conciliar os 
diferentes aspectos da vida têm as menores notas de 
satisfação entre as entrevistadas. Em uma classificação de 
1 a 10, a vida financeira recebeu a classificação 1.4, já para 
a capacidade de conciliação das diferentes áreas da vida, a 
nota ficou em 2.2. A situação financeira apertada atinge 
48% das entrevistadas e a insatisfação com a remuneração 
baixa alcança 32% delas. Cinquenta e nove por cento das 
mulheres das classes D e E estão insatisfeitas com sua 
situação financeira. Essa insatisfação atinge 54% das 
pretas e pardas.
As mulheres são as únicas ou principais provedoras em 
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COMPRA E VENDA DE SUCATA, MATERIAIS( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), LATINHA, METAL, BATERIA, 

ALUMÍNIO EM GERAL E SUCATA DE FERRO 

Telefones:

(31) 98251-6976/ (31)98742-0598

(31) 98893-2948

COMARCA DE OURO PRETO-MG–EDITAL DE CITAÇÃO - PRAZO – DE 20 (VINTE) DIAS – Dra. KELLEN CRISTINI 
DE SALES E SOUZA, MM ª. Juíza de Direito da 1ª Vara Cível da Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais, em pleno 
exercício do seu cargo, na forma da lei etc. FAZ SABER, a todos quantos o presente edital virem ou dele conhecimento tiverem, 
expedido dos autos eletrônicos nº 5001149-78.2023.8.13.0461, da Ação de USUCAPIÃO proposta por Maria da Consolação de 
Souza Fernandes, brasileira, aposentada, casada com Luciano Antunes Gomes, filha de José de Souza Alves e Regina de Souza 
Alves, portadora da carteira de identidade nº MG-3.242.450 SSP/MG, CPF nº 550.495.596-34, residente na Rua Álvaro Bressan, 
nº 360, Bairro Bauxita, Cidade de Ouro Preto/MG, do Imóvel urbano, constituído de casa de morada com dois pavimentos, com 
área total construída de 306,628m², e seu respectivo terreno com área de 290,548m² (trezentos e seis metros quadrados, 
quinhentos e quarenta e oito milímetros quadrados), encerrado num perímetro de 75,813m, situado no Rua Professor Álvaro 
Guimarães Bressan, Nº 360, Bairro Vila Itacolomi, distante 20,899m da esquina da Rua Vereador José Elias, com a Rua Professor 
Álvaro Guimarães Bressan, no 2º Subdistrito desta Comarca e Cidade de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais, com as divisas e 
confrontações seguintes, obedecendo-se o sentido horário: Inicia-se a descrição deste perímetro no vértice V01, de coordenadas 
N 7.743.617,911m e E 656.140,144m, situado no encontro do imóvel de Álvaro Guarda e o imóvel de Maria da Consolação de 
Souza Fernandes; Pela frente, deste, segue confrontando com a Rua Professor Álvaro Guimarães Bressan com o seguinte 
azimute e distância: 269°04'45" e 12,071m até o vértice V02, de coordenadas N 7.743.617,717m e E 656.128,075m; Pelo lado 
direito, deste, segue confrontando com o imóvel de Ismael Nahas Silva com os seguintes azimutes e distâncias: 347°17'27" e 
3,582m até o vértice V03, de coordenadas N 7.743.621,211m e E 656.127,287m; 348°58'50" e 7,230m até o vértice V04, de 
coordenadas N 7.743.628,308m e E 656.125,905m; 344°30'29" e 3,924m até o vértice V05, de coordenadas N 7.743.632,089m e 
E 656.124,857m; 347°33'59" e 4,380m até o vértice V06, de coordenadas N 7.743.636,366m e E 656.123,914m; 347°35'21" e 
5,927m até o vértice V07, de coordenadas N 7.743.642,155m e E 656.122,640m; Pelos fundos deste, segue confrontando com o 
imóvel de AL com os seguintes azimutes e distâncias: 80°17'37" e 6,516m até o vértice V08, de coordenadas N 7.743.643,253m e 
E 656.129,063m: 168°29'11" e 2,306m até o vértice V09, de coordenadas N 7.743.640,993m e E 656.129,524m: 80°11'11" e 
5,288m até o vértice V10, de coordenadas N 7.743.641,895m e E 656.134,734m; Pelo lado esquerdo, deste, segue confrontando 
com o imóvel de Álvaro Guarda com os seguintes azimutes e distâncias: 168°44'41" e 4,282m até o vértice V11, de coordenadas 
N 7.743.637,695m e E 656.135,570m; 167°37'43" e 8,957m até o vértice V12, de coordenadas N 7.743.628,946m e E 
656.137,489m; 166°28'19" e 11,350m até o vértice V01, de coordenadas N 7.743.617,911m e E 656.140,144m; chegando ao 
vértice inicial da descrição deste perímetro. Todas as coordenadas aqui descritas estão georreferenciadas ao Sistema Geodésico 
Brasileiro e encontram-se representadas no Sistema UTM, referenciadas ao Meridiano Central 45 WGr, fuso 23S, tendo como 
DATUM o SIRGAS-2000. Todos os azimutes e distâncias, área e perímetro foram calculados no plano de projeção UTM. E, por 
este edital ficam citados os terceiros interessados, para, querendo, vir contestar a presente ação, no prazo legal de 15 (quinze) 
dias, sob pena de não o fazendo, presumirem-se aceitos, com verdadeiros, os fatos alegados na inicial (art. 335 do NCPC). 
Ficando constado que em caso de revelia será nomeado curador especial, nos termos do art. 257, IV, NCPC. E, para que ninguém 
alegue ignorância, mandou a MM ª Juíza de Direito expedir o presente edital que será publicado no jornal “Diário do Judiciário”. 
Dado e passado nesta Cidade e Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais aos 3 de agosto de 2023. Eu, Kássios Dávilon 
Soares Cordeiro, Gerente de Secretaria, subscrevi.

@jornalpanetus

  A circulação de veículos na área da Esplanada dos Ministérios 
estará bloqueada a partir do dia 6 de setembro, na altura da 
Catedral de Brasília até a Praça dos Três Poderes. Todos os 
acessos à região contarão com revista de segurança.
O acesso à Praça dos Três Poderes será restrito, com bloqueio 
e policiamento nas vias de acesso. O Congresso Nacional, os 
ministérios da Justiça e Segurança Pública e de Relações 
Exteriores, bem como o Supremo Tribunal Federal (STF), 
serão protegidos com grades e policiamento. As vias N1 e N2 
terão acesso de veículos credenciados. Já a via S2 terá trânsito 
liberado.

Itens proibidos
  A lista de itens proibidos inclui fogos de artifício e similares; 
armas em geral; apontador a laser ou similares; artefatos 
explosivo; sprays e aerossóis; mastros confeccionados com 
qualquer tipo de material para sustentar, ou não, bandeiras, 
cartazes etc.; garrafas de vidro e latas; armas de brinquedo, 
réplicas, simulacros e quaisquer itens que possuam aparência 
de arma de fogo; drogas ilícitas, conforme a legislação 

brasileira; substâncias inflamáveis de qualquer tamanho ou 
tipo; armas brancas ou qualquer objeto que possa causar 
ferimentos, mesmo que representem utensílios de trabalho ou 
cultural, a exemplo de tesouras, martelos, flechas, tacos, tacape, 
brocas.
Também está proibido o uso de drones no espaço aéreo da 
Esplanada. Além das intervenções no trânsito e das revistas, 
estão previstas ações de policiamento e reforço nos 
atendimentos de emergência e de delegacias específicas para 
registro de ocorrências.

Apoio e emergência
Haverá pontos de atendimento médico conjunto do Serviço de 
Atendimento Móvel de Urgência (Samu) e do Corpo de 
Bombeiros (CBMDF), além de equipes espalhadas pela área 
do desfile. Serão 17 pontos de hidratação ao longo do evento. 
Ambulantes credenciados ficarão posicionados na via de 
ligação do Museu da República. Não haverá venda dentro da 
área de segurança do desfile.

veiculação em rede nacional de rádio e 
televisão de um pronunciamento de Lula 
alusivo ao Dia da Independência. No 
pronunciamento, ele deve reforçar a defesa da 
democracia e pedir união nacional.
  Após o desfile, Lula vai direto para a Base 
Aérea de Brasília, onde embarca para 
participar da Cúpula do G20, grupo que reúne 
as maiores economias do planeta, em Nova 
Délhi, na Índia.
Em 2023, de acordo com o titular da Secom, 
Paulo Pimenta, haverá também quatro eixos 
temáticos durante o desfile: “Paz e Soberania”, 
“Ciência e Tecnologia”, “Saúde e Vacinação” 
e “Defesa da Amazônia”. Segundo o ministro, 
"são temas que se mostram, a cada ano, mais 
caros ao povo brasileiro e que voltam a ser 
muito valorizados pela gestão do presidente 
Lula”.

Exposição
 Uma exposição em homenagem às Forças 
Armadas será montada na área externa do 
Museu Nacional da República e será aberta ao 
público imediatamente após o término do 
desfile. O ensaio geral com a participação de 
todos os envolvidos no evento e também a 
imprensa está marcado para o próximo dia 2 
de setembro.

Acesso

  O Desfile Cívico de 7 de Setembro, data que 
celebra o Dia da Independência do Brasil, 
deve reunir cerca de 30 mil pessoas na 
Esplanada dos Ministérios, de acordo com a 
previsão da Secretaria de Comunicação Social 
da Presidência da República (Secom), que 
organiza o evento deste ano ao lado do 
Ministério da Defesa e do Gabinete de 
Segurança Institucional (GSI). Previsto para 
iniciar às 9h, com a presença do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva, o desfile terá como 
como slogan Democracia, Soberania e União.
  Mais enxuto do que em anos anteriores, o 
desfile tem previsão de durar cerca de duas 
horas. Entre outras atrações, terá execução do 
Hino Nacional, passagem das tropas das 
Forças Armadas (Marinha, Exército e Força 
Aérea),  com veículos  e  aeronaves, 
apresentação de escolas públicas do Distrito 
Federal, profissionais do Corpo de Bombeiros, 
além de bandas e participações especiais de 
várias instituições. O ponto alto fica por conta 
do tradicional show aéreo da Esquadrilha da 
Fumaça, da FAB.
  Cerca de 200 autoridades e convidados são 
esperados na tribuna de honra do presidente, 
entre ministros, chefes de Poderes e 
representantes das Forças Armadas. Não há 
previsão de discurso do presidente da 
República durante o desfile. Mas na noite 
anterior, do dia 6 de setembro, está prevista a 

PÁTRIA: DEMOCRACIA SERÁ 
TEMA DO DESFILE DE 7 DE SETEMBRO 

Palácio do Planalto espera reunir 30 mil na Esplanada dos Ministérios.
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20 31/08/2023 a 07/09/2023

Sociais da Leticia Aguilar @leticiafaguilar_
Por aqui sempre aparece as notícias da semana, os aniversários, as homenagens, 

de tudo um pouquinho! Vem participar também - (31) 9 8632-8731
Endereço: Rua Bom Jesus  - 123  - Barro Preto 

Whatssap:  31 9 8223-9194

Alexandre Isaac:
‘’Agradeço muito aos grandes amigos e parceiros da 

@boschferramentas pelo reconhecimento de nosso grupo 
@murici_mc e aos anos de parceria.’’

Casal Marcus & Brenna em clima de romance por aqui!
Flaviane aproveitou o final de semana pra descansar

e visitar a filha no RJ!

Wesley é nosso aniversariante especial de setembro!
Que Deus te abençoe e ilumine seu novo ciclo!

Pensa em um casal feliz, de bem com a vida e que 
esbanja simpatia... Pedro & Maira

Bento Brandão foi campeão do mais importante 
evento kids de Mountain Bike Brasileiro! Que sucesso!

Thuane e Dan curtindo férias no 
Uruguai! Dalva esbajando beleza e simpatia por aqui!

Dayane Lopes em momento descontraído com a sua
linda família!
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